
ATA DA REUNIÃO ORDINÁRIA DA CÂMARA/ASSEMBLEIA DO DEPARTAMENTO DE 1 

SAÚDE BUCAL DA CRIANÇA E DO ADOLESCENTE, DA FACULDADE DE 2 

ODONTOLOGIA DA UNIVERSIDADE FEDERAL DE MINAS GERAIS, REALIZADA NO DIA 3 

21 DE MARÇO DE 2023. Aos vinte e um dias do mês de março de 2023, às 13:30h, na sala 4 

da Congregação da Faculdade de Odontologia, 2930, mediante prévia convocação, reuniu-se 5 

a Câmara/Assembleia do Departamento de Saúde Bucal da Criança e do Adolescente, da 6 

Faculdade de Odontologia da UFMG, sob a presidência da Sra. Subchefe do SCA, Profa. 7 

Joana Ramos Jorge, e os seguintes professores: Carolina de Castro Martins, Cristiane Meira 8 

Assunção, Fernanda Bartolomeo Freire Maia, Fernanda de Morais Ferreira, Izabella Barbosa 9 

Fernandes, Jéssica Madeira Bittencourt, Júnia Maria Cheib Serra Negra, Marco Aurélio Benini 10 

Paschoal, Paulo Antônio Martins Júnior, Raquel Gonçalves Vieira de Andrade, Saul Martins 11 

de Paiva e Sheyla Márcia Auad. A Profa. Isabela Almeida Pordeus foi liberada das atividades 12 

do Departamento em decorrência de sua designação como Pró-Reitora de Pós-graduação da 13 

UFMG. A Chefe do Departamento, Profa Cristiane Baccin Bendo Neves, encontra-se de 14 

licença médica. A Profa Miriam Pimenta Parreira do Vale encontra-se de férias. Os 15 

Professores Lucas Guimarães Abreu, e Patrícia Maria Pereira de Araújo Zarzar justificaram a 16 

ausência. A representante discente não compareceu. Com o quórum atingido, a Sra. 17 

Subchefe, Profa. Joana Ramos Jorge, iniciou os trabalhos para cumprir a seguinte pauta: 1) 18 

Comunicados; 2) Aprovação da ata da reunião do dia 13/02/2023; 3) Aprovações “ad 19 

referendum”; 4) Planos de Trabalho 2023; 5) Prorrogação do contrato da professora 20 

substituta Jéssica Madeira Bittencourt; 6) Resultado final da seleção de monitores de 21 

graduação para 2023/1; 7) Resultado final da seleção de monitores de Pós-graduação para 22 

2023/1; 8) Elaboração do calendário de reuniões da Câmara/Assembleia para 2023; 9) 23 

Outros assuntos; 10) Palavra franca. PRIMEIRO PONTO DA PAUTA: 1.1) A Sra. Subchefe 24 

comunicou que foi aprovada e publicada a solicitação do Departamento de prorrogação da 25 

validade do processo seletivo para professor  substituto (edital 1.926, de 16/11/2022) por 6 26 

meses, a partir do dia 06/07/2023, por meio do edital nº 496, de 08/03/2023; 1.2) A Sra. 27 

Subchefe comunicou a aprovação, na reunião da Congregação de 15/03/2023, da 28 

prorrogação do prazo para utilização de recurso do projeto de extensão GRADE On-line, 29 

coordenado pela Profa Carolina de Castro Martins, até 10/12/2025. 1.3) A Sra Subchefe 30 

comunicou as candidaturas à Congregação dos Professores Prof. Marco Aurélio Benini 31 

Paschoal, com a suplência da Profa. Carolina Bosso André (ODR) e da Profa. Cristiane Meira 32 

Assunção como suplente na chapa com a Profa. Renata Magalhães Cyrino (CPC). A 33 

Câmara/Assembleia desejou sorte aos professores. Neste momento, o Prof. Marco Aurélio 34 

precisou ausentar-se da reunião. 1.4) A Sra. Subchefe comunicou a publicação da Portaria 35 

que nomeia a Banca para a Promoção para Titular da Profa. Patrícia Maria Pereira de Araújo 36 

Zarzar. 1.5) A Sra. Subchefe comunicou o recebimento do OFÍCIO CIRCULAR Nº 37 

1/2023/PROGRAD-SGE-UFMG, que trata das “Orientações relativas ao cadastro de 38 

atividades acadêmicas complementares no turno noturno.” 1.6) A Sra. Subchefe comunicou o 39 

recebimento da versão atualizada das Normas para uso das salas e auditório, e falou aos 40 



docentes sobre as alterações. 1.7) A Sra. Subchefe lembrou a todos que a comprovação de 41 

gastos com o plano de saúde deve ser enviada anualmente até o último dia útil do mês de 42 

março, e que não será mais necessário enviar os comprovantes mensalmente por e-mail. 1.8) 43 

A Sra. Subchefe comunicou a alteração na representação do SCA no CENEX: com a 44 

substituição da Profa. Raquel Gonçalves Vieira de Andrade pela Profa. Patrícia Maria Pereira 45 

de Araújo Zarzar. Na suplência não houve alteração, permanecendo o Prof. Lucas Guimarães 46 

Abreu. 1.9) A Sra Subchefe comunicou a candidatura da Profa. Raquel Gonçalves Vieira de 47 

Andrade como membro do NDE, que não foi formalizada em decorrência do cancelamento da 48 

eleição por parte do Colegiado de Graduação. SEGUNDO PONTO DA PAUTA: A Sra. 49 

Subchefe colocou em discussão e aprovação a ata da reunião do dia 13/02/2022. 50 

APROVADA. TERCEIRO PONTO DA PAUTA: A Sra. Subchefe colocou em discussão e 51 

aprovação as seguintes aprovações “ad referendum”: 3.1) Plano de Trabalho 2023 do Prof. 52 

Lucas Guimarães Abreu; 3.2) Pedido de afastamento Prof. Saul Martins de Paiva para 53 

participação em Banca de Concurso Público de Títulos e Provas para provimento de uma 54 

vaga de Professor Titular do Departamento de Cirurgia e Traumatologia Buco-Maxilo-Facial e 55 

Periodontia da Faculdade de Odontologia de Ribeirão Preto, da Universidade de São Paulo. 56 

Período: 02/04/2023 a 05/04/2023. 3.3) Anuência para a realização do estudo intitulado 57 

“Comparação do sucesso clínico entre restaurações com a técnica de hall e ionômero de 58 

vidro modificado por resina em dentes decíduos: ensaio clínico randomizado”, conduzido pela 59 

aluna de doutorado Bianca Spuri Tavares e orientado pela professora Joana Ramos Jorge na 60 

disciplina de Atenção Integral à Criança II. 3.4) Portaria nº 1/SCA/2023, de 17/02/2023, que 61 

recompõe a Comissão de Avaliação REDOC. 3.5) Relatórios de monitoria de pós-graduação 62 

Memorando SCA Nº02/2022 1º março de 2023.3.6) Parecer do Projeto de Doutorado 63 

intitulado “Impacto do tratamento oncológico na qualidade de vida de crianças e 64 

adolescentes: estudo transversal comparativo”. Pesquisadores: Anna Vitória Mendes Viana 65 

Silva, Saul Martins Paiva, Matheus de França Perazzo. Parecerista: Ivana Meyer Prado. 3.7) 66 

Parecer do projeto de Mestrado intitulado “Análise dos parâmetros sialométricos e avaliação 67 

do impacto dos defeitos de desenvolvimento do esmalte e da cárie dentária na qualidade de 68 

vida de crianças e adolescentes com doença renal crônica”. Pesquisadores responsáveis: 69 

Raquel Gonçalves Vieira-Andrade e Marco Aurélio Benini Paschoal. Parecerista: Lucas 70 

Guimarães Abreu. 3.8) Aprovação da adaptação/modificação na grade da reoferta do Curso 71 

de Especialização em Odontopediatria. APROVADOS. QUARTO PONTO DA PAUTA: A 72 

aprovação dos Planos de Trabalho para 2023 foi retirada da pauta porque precisam, antes, 73 

ser enviados à Comissão REDOC. QUINTO PONTO DA PAUTA: A Sra Subchefe colocou 74 

em discussão e aprovação a prorrogação do contrato da professora substituta Jéssica 75 

Madeira Bittencourt. APROVADA. SEXTO PONTO DA PAUTA: A Sra Subchefe colocou em 76 

aprovação o resultado final da seleção de monitores de graduação para 2023/1, conforme 77 

abaixo. APROVADO. 78 



SÉTIMO PONTO DA PAUTA: A Sra. Subchefe colocou em aprovação o resultado final da 79 

seleção de monitores de Pós-graduação para 2023/1, conforme abaixo. APROVADO. 80 
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OITAVO PONTO DA PAUTA: A Sra Subchefe colocou em discussão a elaboração do 98 

calendário de reuniões da Câmara/Assembleia para 2023. Após alguns ajustes o Calendário 99 

foi APROVADO.  OUTROS ASSUNTOS: 9.1) a Sra Subchefe colocou em aprovação o 100 

Parecer Aditivo do Prof. Hugo Alvim relativo à reoferta do curso de Especialização em 101 

Odontopediatria. APROVADO. 9.2)  A Sra. Subchefe colocou em aprovação o Pedido de 102 

afastamento do Prof. Marco Aurélio Benini Paschoal para participar como Professor 103 

Convidado na IX Turma do Curso de Especialização em Odontopediatria da Universidade do 104 

Estado do Amazonas, entre os dias 16 e 17 de junho de 2023. APROVADO. PALAVRA 105 

FRANCA: 10.1) A Profa Sheyla Márcia Auad lembrou a todos que, conforme decisão 106 

departamental prévia, o uso de computadores durante as aulas práticas para realização de 107 

atividades não relacionadas ao atendimento clínico não é permitido, e reforçou o pedido para 108 

que os docentes evitem fazer uso desse equipamento naquele ambiente. Nesse tópico, foi 109 

citado o nome do Prof. Marco Aurélio Benini Paschoal, que havia feito o uso do computador, 110 

na segunda-feira, 20/03/2023. A Professora lembrou, ainda, que os alunos não podem, de 111 

forma alguma, ficar sozinhos nas clínicas. 10.2) A Profa Joana Ramos Jorge informou que 112 

foram detectadas inconsistências entre aprovações de projeto de pesquisa e publicações no 113 

Departamento e que, com fins pedagógicos, essa questão seria colocada em reunião. A Sra 114 

Subchefe passou a palavra para a Profa Sheyla Márcia Auad, que reforçou a colocação da 115 

Profa Joana, sobre a importância de se discutir essas questões em reunião, para prevenir 116 

que situações similares aconteçam futuramente, a partir da ciência dos professores. A Profa 117 

Sheyla relatou ter conversado com a Profa Isabela Almeida Pordeus sobre o assunto, e que 118 

ela concorda com essa abordagem. A Profa Sheyla relatou que, em 01/03/2023, em atividade 119 

da área de Odontopediatria, após apresentar alguns dados da dissertação da discente 120 

Lorena Castro Rocha, foi abordada pelo Professor Marco Aurélio Benini Paschoal, que lhe 121 

encaminhou um artigo relacionado ao tema apresentado. Ao ler o artigo, de autoria de duas 122 

discentes e de dois professores do Departamento, a Profa. Carolina de Castro Martins e o 123 

Prof. Marco Aurélio, a Profa Sheyla relatou ter observado similaridades entre o artigo e a 124 

dissertação supracitada. Diante disso, entrou em contato com a Profa Cristiane Meira 125 

Assunção, coorientadora, e com a discente Lorena Castro Rocha, para colocá-las a par da 126 

situação. A discente Lorena, de acordo com a Profa Sheyla, manifestou sua grande 127 

frustração com o ocorrido, considerando que estava com o artigo sobre o tema pronto para 128 

submissão e que tinha ciência, assim como suas orientadoras, de que a publicação de um 129 

artigo com dados similares, oriundos do mesmo banco de dados e publicado em dezembro 130 

de 2022, impactaria em sua publicação. A Profa Sheyla informou que, em consulta ao 131 

Departamento, verificou que o projeto de pesquisa coordenado pela Profa Carolina e 132 

aprovado pelo SCA não contemplava o título, o objetivo, nem a análise de dados referentes à 133 

qualidade de preenchimento dos prontuários dos pacientes das clínicas do SCA, 134 

apresentados no artigo. A Profa Sheyla destacou que o projeto da mestranda Lorena, com o 135 

título “Avaliação do percurso dos pacientes e da qualidade de preenchimento dos prontuários 136 

nas disciplinas obrigatórias de Odontopediatria do Departamento de Saúde Bucal da Criança 137 



e do Adolescente”, foi aprovado em reunião Departamental do dia 11/03/2021, em que 138 

estavam presentes os professores Carolina de Castro Martins e Marco Aurélio Benini 139 

Paschoal, que na oportunidade foram favoráveis à sua aprovação. A Profa Sheyla destacou 140 

ainda que observou no artigo a citação de um trabalho sobre análise de diário alimentar que, 141 

por sua vez, não dava crédito à real autoria do Índice de Consumo de Sacarose. Segundo a 142 

Profa Sheyla, é necessário resgatar a memória Departamental, considerando que o índice 143 

supracitado foi introduzido pela Profa Isabela Almeida Pordeus, no início da década de 1990 144 

e publicado em um artigo em 2000. Este artigo foi referenciado em um capítulo de livro de 145 

autoria de professores do Departamento, publicado em 2014. A Profa Sheyla reforçou a 146 

importância da atenção aos projetos de pesquisa apresentados e aprovados nas reuniões 147 

Departamentais, assim como às atas aprovadas. Após a exposição da Profa Sheyla acerca 148 

da publicação do artigo “Frequency of missing data in clinical records in pediatric dentistry: a 149 

descriptive study”, exposição que foi realizada após o Prof. Marco Aurélio Benini Paschoal ter 150 

se retirado da reunião, a Profa Carolina de Castro Martins questionou se havia algum 151 

problema pessoal e explicou que os dados trabalhados em tal artigo foram dados 152 

preliminares de um projeto de pesquisa (Sobrevida de materiais restauradores em dentição 153 

decídua: estudo retrospectivo) que já havia sido aprovado pelo Departamento e pelo COEP. 154 

Apesar da amplitude do título do artigo, a Profa. Carolina ressaltou que foram avaliadas 155 

exatamente as variáveis descritas e aprovadas no projeto de pesquisa, e que publicações 156 

preliminares são comuns na Ciência. Diante disso, enfatizou que não ocorreu infração ética. 157 

A Profa Carolina também explicou que tal projeto foi aprovado em 2019, e que a aluna Ana 158 

Clara Souza Oliveira, bolsista PRPq/UFMG, iniciou a coleta de dados do projeto em 159 

prontuários clínicos assim que esse foi aprovado pelo COEP. Com a pandemia de COVID-19, 160 

a coleta de dados teve que ser interrompida em março de 2020. De acordo com a Profa 161 

Carolina, após uma análise exploratória preliminar de frequência do banco de dados, não 162 

havia amostra suficiente para rodar a análise de sobrevida, uma vez que havia muitos dados 163 

ausentes dos prontuários clínicos ou não preenchidos. Uma vez que a aluna não foi 164 

autorizada a retomar a coleta de dados devido à pandemia COVID em 2020, e que estava 165 

recebendo bolsa da PRPq, a Profa Carolina relata ter passado uma atividade alternativa para 166 

aluna, qual seja, a de escrever o artigo com a análise preliminar de frequência de dados 167 

perdidos. Como resultado, de acordo com a docente, essa análise preliminar resultou no 168 

referido artigo que foi publicado em 2022 no Journal of Clinical Pediatric Dentistry. A Profa 169 

Carolina também argumentou que esse trabalho foi apresentado na Semana de Iniciação 170 

Científica da UFMG no ano de 2021 e de 2022, bem como na SBPqO do ano de 2021, o que 171 

mostra, segundo disse, que já era um trabalho de domínio público. Sobre a referência ao 172 

índice de consumo de sacarose, a Profa Carolina argumentou que, a pedido do editor, 173 

capítulos de livro não puderam ser citadas na lista de referências. O Prof. Saul Martins de 174 

Paiva apontou que a aluna de Mestrado, Lorena de Castro Rocha, foi prejudicada e que isso 175 

precisava ser reparado. A Profa Carolina de Castro Martins disse que, apesar de entender 176 

que os trabalhos são diferentes, que o trabalho de Mestrado tem maior robustez que uma 177 



publicação de dados preliminares de um trabalho de Iniciação Científica e que em momento 178 

algum agiu de má fé, colocou-se à disposição para ler o manuscrito referente à pesquisa de 179 

mestrado e opinar sobre ele, ajudando os autores do trabalho a publicá-lo. A Profa Sheyla 180 

Márcia Auad enfatizou que com os prontuários clínicos da área de Odontopediatria constitui 181 

um banco de dados acessíveis a todos os professores, é necessário que todas as propostas 182 

de análises a serem realizadas a partir deste banco sejam aprovadas no Departamento, para 183 

prevenir situações como essa. Ressaltou ainda, que seu foco é que a mestranda Lorena 184 

tenha o ineditismo de seu trabalho mitigado. A Profa Cristiane Assunção concordou com o 185 

exposto pela Profa Sheyla, ressaltando ter sido uma boa oportunidade para reflexão sobre as 186 

boas práticas em pesquisa no Departamento. Nesse sentido, os professores Fernanda de 187 

Morais, Izabella, Júnia e Paulo sugeriram a elaboração de uma planilha para registro dos 188 

projetos de pesquisa do Departamento. Não havendo outros assuntos a serem tratados, a 189 

Subchefe do SCA, Profa. Joana Ramos Jorge, agradeceu a participação de todos e encerrou 190 

a sessão, da qual eu, Ricardo Dias Luz, secretário do Departamento de Saúde Bucal da 191 

Criança e do Adolescente, lavrei e assino a presente ata, juntamente com a Chefe do 192 

Departamento, Profa. Cristiane Baccin Bendo Neves. As assinaturas dos demais membros 193 

presentes nessa reunião encontram-se em lista anexada ao livro de atas da 194 

Câmara/Assembleia do Departamento de Saúde Bucal da Criança e do Adolescente. Belo 195 

Horizonte, 21 de março de 2023. Ata aprovada na reunião da Câmara/Assembleia do SCA, 196 

em 9 de maio de 2023. 197 


